

随想

『安いニッポン』と『中国人はお金持ち』

～日本と世界で異なる所得格差事情～

(株)PPOC研究所 加藤 宏光

このタイトルは、中藤玲氏の著書『安いニッポン』(日経ブレミアンリーズ・2021年3月8日初版)と青樹明子氏の『中国人の財布の中身』(詩想社・2016年9月十七日初版)という書物名からとったものである。著者にはアメリカ訪問の経験がかなり多いため、四〇年来の友達も多く、アメリカ人の気性や生活実態にも比較的詳しいつもりでした。しかし、最近八、九年は、差し迫った用件もないため、ご無沙汰であり、近年荒れ始めた状況も肌で感じるほどではない。

中藤氏の書物の帯に書かれていた『年収一四〇〇万円は「低所得者』の文字に、正直「何のこと…?」との思いで読み始めた。内容が真実であれば、極めてショックな事態である。内容全体がショッキングであるが、興味ある方は実際に目を通して頂きたい。ここで

は第二章の『年収一四〇〇万円は「低所得者』を取り上げて、その内容をまとめて紹介するにとどめる。

二〇一九年のアメリカ住宅都市開発省が年収一四〇〇万円の四人家族を低所得者に分類(「ドル」一九円として、ドルで二三万九、一五〇〇ドルの年収。なお、二〇一〇年の統計では二三万九、四〇〇〇ドルが低所得者へ)二〇一八年では一万七、四〇〇〇ドルなので、毎年一万ドルずつ上昇)。わが国の『課税標準額段階別令和元年度分所得割額等に関する調査・総務省』によれば、平均所得のトップは港区。東京商工リサーチによれば、港区の社長比率は二三・一%でその平均所得は一二・二七万円。これによれば日本の富裕層エリアの平均所得はサンフランシスコの低所得となる。

年収一〇〇〇万円が低所得とされるサンフランシスコでの暮らしは、次のようなものである。

二〇一年からこのエリアに住む安川洋氏(五二歳)は、「九九年から見て住宅購入価格は一・五倍以上昇した」と語る。輸入雑貨等を取り扱う専門商社を経営している彼は、「二〇一〇年十二月まで住んでいた三ベッドルームのアパートメントの家賃は四七万円であった。アメリカでは経済成長に合わせて家賃も上がりつゆく。毎年の上昇に加えて年契約から月契約に変えると一・三~一・四倍に上がることもある。このままでは八〇〇〇ドルに届く」と恐れていたころ、新型コロナウイルス感染流行で過度な家賃値上げが規制された。

入り細に入るといえるものである。俗にいう『日本人の富裕層以上のお金持ちが一億人いる』と称されるお金持ちや、一般人が物価高に追いつかない給与で四苦八苦するさま、さらにはダブルインカムによる見えない経済と貧しいと思いついている農村部にも信じられないお金持ちが生息していること等が赤裸々に語られている。

この書物を読むと、新型コロナ騒動で今は見かけなくなった中国旅行者の『爆買』は、中国の普通の人々の収入と先に挙げたわが国におけるデフレ問題が微妙に関連していることがわかる。つまり、一〇〇〇~一五万円になつていてるだらう)にとつては、Made In Japanは生活にとって得難い価値である。ここには、最近まであった粉ミルクによる乳児の中毒死やホルマリンの残留する家具や玩具によって引き起こされた社会問題が招いた『中國製』に対する不信感がベースとなつていての側面が否定できない。

中間層の人々は数家族(もしくは数名)がグループで順番に日本への買い物出し役を決め、渡日費用を出し合つて日本の日用品を買い込むために来日する。買い物出し役はおしみ

フェイスブックやアップル等、好景気を牽引するIT企業の本社が集積するシリコンバレーと隣接するサンフランシスコ。これらの企業が高収入で優秀なエンジニアを世界中から引き寄せ、これが物価を押し上げている。

二〇一年からこのエリアに住む安川洋氏(五二歳)は、「九九年から見て住宅購入価格は一・五倍以上昇した」と語る。輸入雑貨等を取り扱う専門商社を経営している彼は、「二〇一〇年十二月まで住んでいた三ベッドルームのアパートメントの家賃は四七万円であった。アメリカでは経済成長に合わせて家賃も上がりつゆく。毎年の上昇に加えて年契約から月契約に変えると一・三~一・四倍に上がる。このままでは八〇〇〇ドルに届く」と恐れていたころ、新型コロナウイルス感染流行で過度な家賃値上げが規制された。

一日の生活費を次のように試算している。

朝食..カリフオルニアサンドイッチ $\text{110\cdot35\text{ドル}}$ (一、〇七〇円)、アボカドトッピング $\text{110\text{ドル}}$ (一、五〇〇円)、ミサツダ $\text{7\cdot10\text{ドル}}$ (七四〇円)、コーラ $\text{1\cdot45\text{ドル}}$ (一、五〇〇円)、配達料 $\text{1\cdot75\text{ドル}}$ 等を加えて合計三五八 ドル (三、七〇〇円)、昼食..トンコツラーメン $\text{14\cdot50\text{ドル}}$ (一、五〇〇円)、餃子 $\text{1\cdot60\text{ドル}}$ (六、一〇円)、お茶 $\text{3\cdot50\text{ドル}}$ (三六〇円)、配達料 $\text{1\cdot45\text{ドル}}$ 等を加えて合計三四・五四 ドル (三、七〇〇円)。

夕食..ファミレスステーキ $\text{23\cdot99\text{ドル}}$ (一、五〇〇円)、オーブション $\text{1\cdot99\text{ドル}}$ (一、二〇〇円)、食後 $\text{4\cdot50\text{ドル}}$ (六、一〇円)、レモネード $\text{1\cdot99\text{ドル}}$ (一、九九〇円)、デザート $\text{4\cdot99\text{ドル}}$ (五、〇〇〇円)、出稼ぎで稼いだ金で自営業者になら $\text{1\cdot58\text{ドル}}$ (六、四〇〇円)を加えて合計六一・五八 ドル を上げが規制された。

この試算は一人前であり、四人分

となれば一日四万円であるから、試算根拠が曖昧であることは否めないものの、各項目の価格は明らかに日本より高い。この書物でも、コストコ等で食品素材を購入すれば安上がりであることは添えてあるが、一〇〇〇円あれば「コイン外食に飲み物まで付けられる」とが贅沢であると紹介されている。

本稿ではこの書物の内容を紹介するところが目的ではない。二五年にわたるデフレのため、物価がむしろ下がり、賃金も横ばいでいる現象が、一〇〇〇円あれば「コイン外食に飲み物まで付けられる」とが贅沢である」と紹介されている。

現在の円対ドル価格は約一〇〇〇円であり、筆者がこの業界へ入った時点では「四〇円ほど」であつことを考へると、相当に強いといえる。もっとも、バブル崩壊のあとで付けた七九・七五円やリーマンショック後(二〇一一年三月十七日)の七六・二五円に比較すると、弱いようを感じるもの、長い過去の歴史を振り返れば「ドルが約一〇円という為替レートは結構な高値」と思われる。しかし、その円の購買力は先に示したように随分弱い。

このギャップを何とかせねば…と思いつから、昨今協調されるのがMFT(現代貨幣理論)である。先進国家は《自國貨幣建ての借入・国

際では破綻しない》という理論から、新型コロナの危機である今こそ、ヘリコプターマネーで国を救済すべきであるという、インフレ誘導による経済振興理論が基本となっている(ようである)。この問題は別に焦点を当てるに至る。

後者の青樹明子氏による書物の内容は、初版時点での暮らしは、氏の日常体験を基にした『中国のお金持ち実態』の紹介本である。著者も二〇一九年以来しばらくは中国での仕事に、密に関わっていたため、北京市をはじめ寧夏省、四川省等をしばしば訪ね、住民の方々の生活に密着してきた。著者が最初に訪中(大連市)したのはすでに二〇年以上前のことで、その当時はすでにかの国の経済発展は目を見張る思いで眺めるばかりであった。一年前の北京市や成都市あるいは銀川市は片側六、八車線のまばゆいばかりに照明された道路網に隣接している高層ビルの林立で、中国においては、北京市をはじめ寧夏省、四川省等をしばしば訪ね、住民の方々の生活に密着してきた。著者が最初に訪中(大連市)したのはすでに二〇年以上前のことで、その当時はすでにかの国の経済発展は目を見張る思いで眺めるばかりであった。一年前の北京市や成都市あるいは銀川市は片側六、八車線のまばゆいばかりに照明された道路網に隣接している高層ビルの林立で、中国におけるこの二〇年の経済発展が実感されるものであった。

青樹氏の二〇一六年の記述は、三年前であるから、著者の体験と大きな差はない。しかし、中国で生活される青樹氏の紹介する中国の人々が生きる姿は、うわべをなでている著者のそれに比すれば、微に